
ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

**Riesgo de reincidencia y factores sociodemográficos en jóvenes infractores
en un CJMA, Arequipa – 2022**

Risk of recidivism and sociodemographic factors in young offenders in a CJMA, Arequipa -
2022.

Huarcaya Hanco Milagros Giuliana

Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa

<https://orcid.org/0000-0001-9168-7394>

Pizarro Ninasivincha Jennifer Yamil

Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa

<https://orcid.org/0009-0002-3126-4212>

Recibido: 07/10/2023

Revisado: 10/11/2023

Aceptado: 29/11/2023

Publicado: 30/12/2023

Correspondencia:

Correo electrónico: mhuarcayah@unsa.edu.pe

jpizarron@unsa.edu.pe



Resumen

La reincidencia al delito en jóvenes va tomando mayor auge con los años, generando pobreza e inseguridad en la sociedad. El objetivo principal fue determinar la relación entre el riesgo de reincidencia y los factores sociodemográficos en jóvenes que se encuentran cumpliendo medidas socioeducativas en un Centro Juvenil de medio abierto. Se aplicó el instrumento HCR-20, con un estudio cuantitativo, descriptivo-correlacional, diseño no experimental y de corte transversal. En los resultados, se encontró una correlación significativa entre el Nivel de Riesgo de Reincidencia y los Factores como; tipo de familia, situación académica y tipo de infracción cometida, lo cual permite confrontar la idea de que la mayoría de los jóvenes infractores presentan un riesgo bajo de reincidencia.

Palabras Claves: Nivel de reincidencia, factores sociodemográficos, jóvenes e infractores.

Abstract

Recidivism to crime in young people is increasing over the years, generating poverty and insecurity in society. The main objective was to determine the relationship between the risk of recidivism and sociodemographic factors in young people who are serving socio-educational measures in an open juvenile center. The HCR-20 instrument was applied, with a quantitative, descriptive-correlational, non-experimental, cross-sectional design. In the results, a significant correlation was found between the level of risk of recidivism and factors such as: type of family, academic situation and type of offense committed, which allows confronting the idea that most of the young offenders present a low risk of recidivism.

Keywords: Level of recidivism, sociodemographic factors, youth and offenders..

Introducción

El ejercicio de la violencia se considera un hecho social incontrolable que en estos últimos tiempos va incrementándose en las principales urbes mundiales (Ccopa F., Fuste D., Rivera K., Pejerrey Y. & Yupanqui M. 2020). La criminalidad juvenil, el cual se inicia en la adolescencia, es un fenómeno complejo que requiere un análisis detallado y basado en evidencia empírica para el estudio del aumento de la participación de adolescente en la reincidencia delictiva, que aborde todos los aspectos y factores estructurales que influyen en este fenómeno, “para frenar la formación del futuro delincuente adulto” (Quiroga de Sánchez, 2018).

La delincuencia juvenil se encuentra asociado a diferentes factores psicosociales, familiares y económicos (Duarte, Perlaza & Vallejo, 2020). Como principales causas destacan las malas compañías, trabajo inadecuado, deambular callejero, desocupación y la susceptibilidad o carácter antisocial. (Salazar J., Torres T., Reynaldos C., Figueroa N. & Araiza A., 2011). Componentes que en ocasiones se derivan de familias disfuncionales/desintegradas, afectando su adecuado desarrollo psicosocial. Según el MINJUS (2016) el perfil del adolescente infractor presenta las como características; deserción escolar, consumo de drogas y alcohol, mismas con una motivación esencialmente económica. En el año 2022, los delitos de robo alcanzaron el 42.8% y el de hurto, el 14.9% (Aliaga & Anaya, 2022). En respuesta el Estado brinda a través del SRSALP, la modalidad abierta en un Servicio de Orientación al Adolescente o la modalidad cerrada (Ministerio Público, 2021).

El cumplimiento de las medidas socioeducativa en la modalidad abierta, brinda intervención psicológica, social y educativa a jóvenes/adolescentes infractores, con el fin de reinsertar a la sociedad, asuman la responsabilidad de sus actos y reparen el daño causado a la víctima (Alburqueque, 2017). La presente investigación, tiene por objetivo determinar la relación entre el riesgo de reincidencia y factores sociodemográficos en jóvenes que se encuentran cumpliendo medidas socioeducativas en un Centro Juvenil de medio abierto en Arequipa-2022. Es así que, mediante la siguiente investigación se pretende aportar nuevos conocimientos que sirvan de base para crear antecedentes académicos para futuras investigaciones que deseen profundizar en el tema, debido a que la sociedad en su cotidianidad no es capaz de abordar de manera idónea la problemática por la naturaleza y la variedad de factores que la rodean.

Método

La investigación tiene un enfoque cuantitativo, de nivel correlacional, alcance descriptivo, con un diseño no experimental, de corte transversal. Para cumplir con los objetivos planteados, se recopiló información relevante, sustentada en el marco teórico. Se empleó como técnica para la recolección de datos la encuesta y la revisión bibliográfica. Además, se aplicó el instrumento de medición, denominado “HCR-20, Guía para la valoración de riesgo de comportamientos violentos” adaptado por Ed Hiiterman y Antonio Andres Pueyo. La población de análisis está conformada por “31” jóvenes de un centro juvenil de medio abierto en Arequipa en el año 2022. La muestra es de tipo probabilístico porque todos los individuos de nuestra población tienen la misma probabilidad de ser elegidos para formar parte de nuestra muestra. Para comparar dos muestras independientes se utilizó la t de Student y para comparar más de dos muestras se utilizó la correlación de R de PEARSON. Empleando para el análisis estadístico el programa SPSS versión 25.

Resultados

Para la prueba de normalidad, se obtuvo un coeficiente de significancia de 0.170, en la ejecución de la prueba de Kolmogorov-Smirnov, para verificar el tipo de distribución que presenta la muestra. De la muestra total analizada, el 6,5% es del sexo femenino y el 93,5% del sexo masculino, el 96,8%, registran como estado civil “soltero”, mientras el 3,2% refiere mantener una relación de convivencia, preponderantemente el 35,5% de los jóvenes provienen de familias monoparentales, 32,3% de familias nucleares, el 19,4% de familias extensas y el 13% de familias incompletas o reconstruidas, a la par el 58,1% proviene de una zona urbana marginal, seguidamente el 58,1% realiza alguna actividad económica, donde el 48,4% registra deserción académica y el 51,6% se encuentra culminado la educación media y continuando sus estudios superiores. Finalmente, en cuanto al consumo de sustancias psicoactivas; el 67,7% refiere consumo de bebidas alcohólicas, mientras que el 12,9% refiere consumir marihuana, solo el 19,4% menciona no haber consumido ninguna.

En cuanto a la medida socioeducativa que vienen cumpliendo, registra una duración de seis a doce meses, donde el 48,4% registra sentencia de libertad asistida y el 51,6% libertad restringida. Siendo el delito contra el patrimonio de mayor alcance entre la población infractora, representado por el 32,2%, seguidamente del 29,0% por el delito de “libertad sexual”, el 25,8% contra la vida el cuerpo y la salud, 3,2% contra el patrimonio, 3,2% contra la familia y el 3,2% contra la libertad sexual.

Discusión

En los resultados obtenidos de la presente investigación se evidencia que en los jóvenes infractores de la ley, alcanzar un determinado nivel educativo no previene la toma de decisión en reincidir al delito, como también el seguimiento e intervención que reciba por parte de los equipos multidisciplinarios en los SOAS,. Según Bermúdez (2021) menciona que las medidas socioeducativas no privativas de libertad, “buscan más que sancionar al adolescente infractor, hacer que éste recapacite, y que tenga en consideración sobre lo negativo de su actuar, este tipo de medidas pretenden llamar la atención del adolescente por su comportamiento”. Aun así, se debe considerar que si bien la educación es un factor importante en el desarrollo humano y puede influir en la adopción de comportamientos positivos, existen otros factores como el entorno social, económico y cultural, quienes influyen en la conducta de una persona.

Por otro lado en los resultados se muestran que el 35% de los participantes presenta bajo nivel de reincidencia al delito, sin embargo, de manera preponderantemente el 32,6% de los varones encuestados quienes presenten un nivel ALTO de riesgo de reincidencia a diferencia de las mujeres encuestadas, quienes registran el 7% correspondientes a un nivel bajo en cuanto al riesgo de reincidencia al delito. Estos resultados coinciden con los hallazgos encontrados por Gómez & Durán (2022) en su investigación “motivaciones prosociales, empatía y diferencias de género en adolescentes víctimas del conflicto armado e infractores de la ley”, quienes mencionan que son los varones que presentan más bajos puntajes en tendencias prosociales y empatía, en comparación a las mujeres quienes presentan puntuaciones más altas. En este sentido, la falta de empatía y tendencias prosociales en los varones puede tener un efecto negativo en su comportamiento, lo que podría manifestarse en una menor disposición a ayudar a los demás y a colaborar en situaciones de necesidad. Asimismo, los datos estadísticos actuales y de los últimos años sobre la delincuencia juvenil apuntan a una mayor propensión de los adolescentes varones a participar en acciones delictivas, en comparación con las mujeres. Estos hallazgos sugieren que el género puede ser un factor importante a considerar en el análisis de la delincuencia juvenil, tanto desde una perspectiva cuantitativa como cualitativa.

Conclusiones

Según los datos hallados, confirmamos la hipótesis que establece que existe relación entre el nivel de riesgo de reincidencia según las variables sociodemográficas en donde los más representativos son las dimensiones de tipo de familia (incompleta), Situación Académica (deserción académica) e infracción cometida. El riesgo de reincidencia se debe de considerar no desde un punto de vista individual, sino de forma holística, por sus dimensiones sociales, demográficas y económicas porque muchos de los jóvenes infractores carecen de un proyecto de vida o son incapaces de adaptarse al medio social por lo que, a menudo, toman la delincuencia como vía alternativa de conducta y esto depende de la edad y sexo. En donde los varones tienen una tendencia más elevada a comparación de la mujer.

Bibliografía

- Alburqueque, J. (2017) Análisis de las medidas socioeducativas impuestas a adolescentes infractores previstas en el nuevo Código de Responsabilidad Juvenil. [Tesis de licenciatura, Universidad de Piura]. Repositorio institucional de PIRHUA: <https://pirhua.udep.edu.pe/backend/api/core/bitstreams/313c5973-67d2-414a-90c1-6697f4d72361/content>
- Aliaga, C. & Anaya, L. (2022) Medidas socioeducativas del código de responsabilidad penal de adolescentes y la reinserción social de los adolescentes internos en el centro juvenil de diagnóstico y rehabilitación. [Tesis de Maestría, Universidad Continental]. Repositorio institucional de la Universidad Continental: https://repositorio.continental.edu.pe/bitstream/20.500.12394/11734/2/IV_PG_MDDP_TE_Aliaga_Anaya_2022.pdf
- Benavidez, R., Escobar, F., & Molina, V. (2014). Valoración del riesgo de violencia en urgencias psiquiátricas. *Revista Javeriana* 55 (3): 297-310. <https://doi.org/10.11144/Javeriana.umed55-3.vrvu>

- Bermúdez, D. (2021). La privación de la libertad como último recurso en adolescentes infractores. *Revista Sociedad & Tecnología*, 4(S1), 29-43. <https://institutojubones.edu.ec/ojs/index.php/societec/article/view/112/310>
- Borjas, E., Cueva, M., Grande, R., López, M., Paredes, M. & Vallejos, J. (2014) Sistema de control de la infracción penal por parte de adolescentes en el Perú. [Proyecto de investigación, Universidad San Martín de Porres], https://derecho.usmp.edu.pe/wp-content/uploads/2022/05/SISTEMA_DE_CONTROL_DE_LA_INFRACCION_PENAL_POR_PARTE_DE_ADOLESCENTES_EN_EL_PERU.pdf
- Ccopa, F., Fuste, D., Rivera, K., Pejerrey, Y., & Yupanqui, M. (2020) Factores de la delincuencia juvenil en el Perú desde el enfoque preventivo. *Revista Eleuthera*, 22(2), 149-169. <https://doi.org/10.17151/elev.2020.22.2.10>.
- Webster, CH., Douglas, k., Eaves, d. & Hart, S.(1997) HCR-20, Guía para la valoración de riesgo de comportamientos violentos: Edición Barcelona <https://es.slideshare.net/titovacaflortroncozo/hcr-20-guia-para-la-valoracion-del-riesgo-de-comportamientos-violentos>
- Duarte, L., Perlaza, M. & Vallejo, L. (2020) Factores Psicosociales asociados a la Reincidencia de actos delictivos en Hispanoamérica Revisión Sistemática. [Tesis de licenciatura, Universidad Cooperativa de Colombia]. <https://repository.ucc.edu.co/server/api/core/bitstreams/6e52c3f0-01ba-453a-90ea-26cf0ad3dd80/content>
- Fernandez, M. (20 de mayo del 2020) Delincuencia juvenil: qué es, causas, consecuencias, tipos y cómo prevenirla. *Psicología Online*. <https://www.psicologia-online.com/delincuencia-juvenil-que-es-causas-consecuencias-tipos-y-como-prevenirla-5058.html>

Gómez, A. & Durán, N. (2022) Motivaciones prosociales, empatía y diferencias de género en adolescentes víctimas del conflicto armado e infractores de la ley. Universidad de Valencia. *Revista Sobre la Infancia y la Adolescencia*. (18), 69–90. <https://doi.org/10.4995/reinad.2020.12771>

Ley que modifica los artículos 236 y 237 del código de los niños y adolescentes incrementando a quince años la duración de la sanción de internación para adolescentes cuya edad es de 16 y menores de 18 años. (22 de febrero del 2018). https://www.leyes.congreso.gob.pe/Documentos/2016_2021/Proyectos_de_Ley_y_de_Resoluciones_Legislativas/PL0245520180222.pdf

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (2016) ¿Cómo son los adolescentes infractores en el Perú?. Consejo nacional de política criminal boletín II-2016. Recuperado de: <https://img.lpderecho.pe/wp-content/uploads/2016/11/MINJUS-C%3%B3mo-son-los-adolescentes-infractores-en-el-Per%3%BA.pdf>

Ministerio Público (2021) Sistema de Reinserción Social del Adolescente en Conflicto con la ley penal. Gerencia de Centros Juveniles. Recuperador de: <https://www.pj.gob.pe/wps/wcm/connect/cbd5a00045d5ef61bd8ffdd6226b5e16/SRSALP.pdf?MOD=AJPERES>

Numbeo (2023) Índice de Criminalidad por País 2023 Mitad de año. Recuperador de: <https://es.numbeo.com/criminalidad/clasificaciones-por-pa%C3%ADs>

Salazar J., Torres T., Reynaldos C., Figueroa, N. & Araiza, A. (2011) Factores asociados a la delincuencia en adolescentes de Guadalajara, Jalisco. *Revista Papeles de Población*, 17(68), 103-126. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-74252011000200005&lng=es&tlng=es.